

En la democracia ateniense hombres libres y dueños de propiedades (ciudadanos), participaban en **asambleas** celebradas en el ágora para formular leyes y decidir sobre asuntos que les afectaban de manera común. A esta forma de democracia se le llama democracia directa, ya que la ciudadanía debate, vota, delibera o llega a acuerdos de manera directa, sin la intermediación de representantes. Las mujeres, los esclavos y los extranjeros quedaban fuera de esta forma de democracia, pues no se les consideraba como ciudadanos.



Glosario

Asamblea: reunión periódica realizada con la finalidad de presentar, comentar, analizar y resolver conflictos cotidianos.

Actividad ▶

Sesión 2

2. En casa, busca una noticia en la radio, la televisión o en internet sobre alguna actividad del gobierno de tu región, entidad o del país.

a) Las noticias pueden ser sobre: salud, educación, vivienda, empleo, cultura o deporte. Como lo has hecho en la asignatura Lengua Materna. Español, puedes trabajar con varias fuentes periodísticas que traten la misma noticia.

- Elabora una ficha informativa de cada una de las noticias considerando el siguiente modelo.



Título de la noticia:				
Medio de publicación:		Radio _____	Televisión _____	Electrónico o digital _____
Nombre de la empresa o del medio que emite la noticia:				
Situación o problema que presenta	Necesidades o intereses de la población que afecta	Personas que integran al grupo de ciudadanos que participa	Autoridad de gobierno que se menciona y lo que hace	

b) Presenta a tu grupo la ficha que elaboraste y escucha las noticias que tus compañeros recabaron.

c) En equipo, discute con tus compañeros lo siguiente:

- ¿Qué personas se presentan ante las autoridades como ciudadanos?
- ¿Quiénes toman decisiones sobre las necesidades e intereses de la ciudadanía?
- ¿En qué casos se llevan a cabo asambleas en nuestros días?

d) Elaboren un esquema en el que comparen las características de la democracia en la Antigüedad con la que tiene actualmente.

e) ¿Qué tipos de problemas se resuelven a través de asambleas?

En nuestros días, la democracia como forma de gobierno tiene las siguientes características:



Todo cambia

El modelo de democracia ateniense tuvo vigencia desde finales del siglo IV a. n. e. hasta la conquista macedonia. Posteriormente y durante varios siglos, las sociedades fueron gobernadas por reyes y emperadores que pertenecían a la nobleza, y contaban con el respaldo de la Iglesia que tuvo un gran poder.



En el recurso audiovisual *Principios fundamentales en un régimen democrático*, conocerán los principios, mecanismos, procedimientos e instituciones en diversos sistemas democráticos.

La soberanía popular en el gobierno democrático

En nuestros días sería muy difícil pensar que la vida de un municipio, entidad o país puede decidirse en asambleas como las que se llevaban a cabo en Atenas hace 2 500 años. Hoy en día, las sociedades son bastante más amplias y los asuntos que deben atenderse son más complejos. Por esta razón, en las sociedades actuales, el gobierno democrático se integra por personas que representan a la ciudadanía, es decir, a los ciudadanos mayores de 18 años. A esta forma de democracia se le llama representativa.



El gobierno democrático se integra a través del voto. Con él se expresa la soberanía popular.

De acuerdo con las leyes de nuestro país, establecidas en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, las autoridades de gobierno son elegidas por los ciudadanos a través de elecciones periódicas. Por esta razón, el gobierno debe su existencia a los ciudadanos que lo eligen. Este principio democrático recibe el nombre de soberanía popular o voluntad soberana y se manifiesta en diversos momentos de la vida pública: cuando la ciudadanía elige a quienes la representarán en el gobierno, cuando influye en las decisiones de las autoridades, cuando opina sobre las acciones gubernamentales.

Nuestras leyes

Los siguientes artículos están dentro de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Artículo 39. “La soberanía nacional reside esencial y originariamente en el pueblo. Todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste. El pueblo tiene en todo tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la forma de su gobierno”.

Artículo 40. “Es voluntad del pueblo mexicano constituirse en una República representativa, democrática, laica y federal, compuesta por Estados libres y soberanos en todo lo concerniente a su régimen interior, y por la Ciudad de México, unidos en una federación establecida según los principios de esta ley fundamental”.

Artículo 41. “El pueblo ejerce su soberanía por medio de los Poderes de la Unión, en los casos de la competencia de estos, y por los de los Estados y la Ciudad de México, en lo que toca a sus regímenes interiores, en los términos respectivamente establecidos por la presente Constitución Federal y las particulares de cada Estado y de la Ciudad de México, las que en ningún caso podrán contravenir las estipulaciones del Pacto Federal. [...] La renovación de los poderes Legislativo y Ejecutivo se realizará mediante elecciones libres, auténticas y periódicas”.

3. Exploren en equipos distintas manifestaciones de la soberanía popular.

- a) Revisen las noticias que recabaron en la actividad anterior.
- b) Destaquen las acciones que llevan a cabo las autoridades de gobierno de la entidad y el municipio para responder a las necesidades de la población relacionadas con salud, educación, empleo, vivienda, cultura y deporte.
- c) Analicen la manera en que tales acciones proporcionan beneficios a la población del lugar donde viven y, en particular, a los adolescentes de su edad. Anótenlo en un cuadro como el que se presenta a continuación.

Necesidad	Acciones que realiza	Beneficios para la población	Beneficios para los adolescentes
Salud			
Educación			
Vivienda			
Empleo			
Cultura			
Deporte			

- d) Integren una carpeta de notas periodísticas con los compañeros de otros equipos donde concentren lo que investigaron sobre las acciones que el gobierno de la entidad y del municipio realizan a favor de la población. Estas investigaciones las utilizarán posteriormente.
- e) Redacten un texto donde describan la manera en que la soberanía popular se expresa en las acciones de las autoridades de gobierno. Te puedes guiar con las siguientes preguntas: ¿las acciones se encabezan por los representantes electos?, ¿cómo influyeron las personas para la toma de decisiones?, ¿qué opina la población sobre las decisiones y acciones?

La participación ciudadana en las elecciones representa una expresión de la soberanía.



La soberanía del pueblo crea las bases de un gobierno democrático y se manifiesta de diversas maneras en la vida pública de una región o del país entero. Por ejemplo, cuando los ciudadanos emiten su voto por los candidatos para un cargo de elección popular. O también cuando la ciudadanía influye en las decisiones de los

representantes una vez que forman parte del gobierno. Como verás más adelante, la ciudadanía también ejerce su poder soberano a través de la participación.